

# 官報号外

昭和二十七年五月十四日

## ○第三回 参議院会議録第三十九号

昭和二十七年五月十四日(水曜日)午前  
十時四十七分開議

議事日程 第三十八号

昭和二十七年五月十四日  
午前十時開議

第一 公益事業令の一部を改正する法律案(衆議院提出)

(委員長報告)

第二 簡易生命保険法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

(委員長報告)

○議長(佐藤國武君) 諸般の報告は朗読を省略いたします。

一 昨十二日内閣から予備審査のため左の議案が送付された。よつて議長は即日これを内閣委員会に付託した。

海上公安局法案

同日衆議院から予備審査のため左の議案が送付された。よつて議長は即日これを文部委員会に付託した。

義務教育費国庫負担法案(竹屋文君外十五名提出)

同日議長は、内閣から予備審査のため左の議案を送付された。

同日衆議院議長から左の法律の公布を奏上した旨の通知書を受領した。

地方制度調査会設置法案	集団示威運動等の秩序保持に関する法律案	国家公務員法の一部を改正する法律案	簡易生命保険法の一部を改正する法律案	耐火建築促進法案可決報告書	公益事業令の一部を改正する法律案	公務員法再建整備資金貸付法	農林省設置法等の一部を改正する法律案
法律案	地方行政委員会に付託	人事委員会に付託	簡易生命保険法の一部を改正する法律案	耐火建築促進法案可決報告書	修正議決報告書	国際観光ホテル整備法の一部を改正する法律案	内閣委員会に付託
同日委員長から左の報告書を提出した。	同日委員長から左の報告書を提出した。	同日委員長から左の報告書を提出した。	同日可決した左の内閣提出案は、即日これを衆議院に送付した。	同日衆議院から左の議案を提出した。	同日衆議院から左の議案を提出した。	同日衆議院から左の議案を提出した。	同日衆議院から左の議案を提出した。
院送付)	(衆議院提出)	(内閣提出)	内閣提出案	内閣提出案	内閣提出案	内閣提出案	内閣提出案
正する法律案(内閣提出、衆議院送付)	第一 公益事業令の一部を改正する法律案(衆議院提出)	第二 簡易生命保険法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)	第三 國際観光ホテル整備法の一部を改正する法律案	第四 耐火建築促進法案可決報告書	第五 公益事業令の一部を改正する法律案	第六 國際観光ホテル整備法の一部を改正する法律案	第七 農林省設置法等の一部を改正する法律案
○議長(佐藤國武君) 諸般の報告は朗読を省略いたします。	○議長(佐藤國武君) 諸般の報告は朗読を省略いたしました。	○議長(佐藤國武君) 諸般の報告は朗読を省略いたしました。	○議長(佐藤國武君) 諸般の報告は朗読を省略いたしました。	○議長(佐藤國武君) 諸般の報告は朗読を省略いたしました。	○議長(佐藤國武君) 諸般の報告は朗読を省略いたしました。	○議長(佐藤國武君) 諸般の報告は朗読を省略いたしました。	○議長(佐藤國武君) 諸般の報告は朗読を省略いたしました。

ネーヴで署名された経済統計に関する国際協約、議定書及び附屬書並びに千九百二十八年十二月十四日にジ

ュネーヴで署名された経済統計に関する国際協約を改正する議定書及び附屬書の締結について承認を求める件

○國務大臣(吉田茂君) 私に対する質問の代りに戦争防止の法案を提出すべきではないかといふお尋ねであつたそ

うであります。これは過日木村法務省から十分お答えをいたしてあるそ

うであります。又私がこれに対して特に附け加えるべきものはないとの存じます。

木下議員から人事院の問題についてのお尋ねであつたそうであります。過日も政府委員からお答えをいたしました通り、政府としては、公務員の待遇につき、機構改革の上におきましても、将来ともに万全の措置を講じて参ります。

ことに注意いたしましたのであります。いずれの條項も憲法違反の個所はないと確信いたします。次に、この法律案の運用に際して拡張解釈により不当に国民の権利を侵害するがことを虞れはないと質問であります。が、法律案の対象とするところは、暴力主義的破壊活動を行なつた団体であつて、暴徒又は反覆して将来更に同様な活動を行なう団体に限られており、運用上不適に拡大されることは考えられないところであります。第三に、本案が曾つての治安維持法と同様なものではないかというお尋ねであつたそらであります。が、本案は根本的に治安維持法と異なるものであります。その他の問題につきましては過日所管大臣からお答えをいたしました通りであります。

メーデー当日の騒擾事件に関する重

盛、兼岩田議員の質問に対してもお

答えをいたします。メーデー当日の騒擾

は政府が皇居前広場を使用せしめなか

り、その責任を如何に処理するかとの

お尋ねであります。が、先に所管大臣か

らお答えいたした通り、皇居前広場を

清楚な場所として保つといふ政府の方

針は不変であり、又騒擾を惹起した者

については政府は法の示すところに

従つて断固たる処置をとる方針であります。更に、行政協定の破棄、破壊活動防止法案の撤回の措置をとるべきであります。

官 報 (号外)

はないかとのお尋ねであつたそらであります。

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

266

&lt;p

第三十四条の規定の適用について  
は、同條第一項中「其ノ成立ノ日ヨリ  
十年ヲ超エザル期間第二條第二項  
又ハ第二十六條第一項ノ規定ニ依ル出資又ハ  
出資又ハ譲渡ヲ爲シタル者ニ對シ」  
とあるのは「第二條第二項又ハ第二  
十六條第一項ノ規定ニ依ル出資又ハ  
譲渡ヲ爲シタル地方公共團體ニ對る  
ル其ノ出資又ハ譲渡ニ係ル電氣供給  
事業設備又ハ事業ノ復元ニ關スル立  
法措置カ爲サレルマテノ期間當該地  
方公共團體ニ對シ」と読み替えるも  
のとする。

方公会団体の出資又は譲渡後における財政上の影響を考慮し、同令第三十四条第一項の「配電會社ハ命令ノ定ムル所ニ依リ其ノ成立ノ日ヨリ十年ヲ超エザル期間(中略)出資又は譲渡ヲ爲シタル者ニ對シ一定金額を支拂フベシ。」と規定するところにより、当時の配電會社から、出資又は譲渡した地方公会団体に対して、その地方公会団体が毎年四月から翌年三月に至る一年間に出資又は譲渡して得た株式の配当金(対価)の一部として受領した現金の利子、及び出資又は譲渡した電気設備又は事業について収納すべき公租公課の合計額が、統合前の昭和十五年度において電気供給事業のあけた利益金の九五%に達しないときに、これに達するまでの資金額を納付せしめたのであります。而してこの納付すべき期間を十年と規定したのであります。この間、同條第一項におきまして、「配電會社ニ對シテハ命令ノ定ムル所ニ依リ其ノ成立ノ日ヨリ十年ヲ超エザル期間其ノ所得ニ對スル法人税ヲ輕減ス。」とあり、実質上は、会社が支拂うべき公納金は、法稅の減免措置により直接会社の負担となりならず、国家が補償していた形で、現在の電力会社に懸念されて來ていふのであります。この十年の期限が本年三月三十一日を以て切れますので、土の出資又は譲渡した地方公会団体に対するその出資又は譲渡にかかる電気供

事業設備又は事業の復元に関する立法措置がなされるまでの期間この制度を存続させようとするものであります。而して第一項法人税の減免措置は期間満了のままに放置されており、その結果、従来は法人税の軽減措置を通して國家が負担していた公納金の支拂義務を新たに電力会社に負担せしめ、その結果、従来は電気設備を出資又は譲渡した地方公共団体に対し出資又は譲渡した施設又は事業の復元に関する立法措置が完了するまでとしようというのが本法律案の趣旨でございます。関係地主公共団体は四県十二都市ほか四十二町村に及んでおります。

たい旨の発言から見ても、十年の期間は最大の意味ではなく、配電統合の実態の続く限りは公納金が地方公共団体に與えられるべきものであつて、從つて復元の法的措置が完了するまで継続しようとする原案支持を強く要望されました。電気事業代表者からは、配電統合に當り、対価の支拂は完了しておらず、公納金制度は地方公共団体の財政に対する影響を除くために考慮された本理念としております。従つて、十年を経過した今日、これを存続すべき理由はなく、まして復元などといふことは當時の状況から見ても全然考えられないなかつた。それを復元の立法指揮者としていることは、明らかに憲法第二十九條のがなされるまで從来の国家補償的形態から電力会社の負担に切換えて継続されること、電気料金の値上げを来たす等の産權の侵害であり、更に本法律案が成立し、公納金がスライドされるならば、電気料金の値上げを来たす等の理由で、本法案に強く反対しているのがあります。

果、第一に、出資評価については当事者間の協議によること、及び認可基準の決定及びその個々の認可に当つては内務省に協議を要すること、第二に、出資後の地方公共団体の財政に悪影響を及ぼさないような措置を講ずることを了解して、公納金制度が生れた。併しながら対価の評価が両者の協議できられた以上、公納金を電力会社に支拂わせるのは不適当であるとし、法人税の免税で話が付き、全く政治的に決定された国家補償の性質を持つものである。十年と区切つたのは、地方公共団体の急激な財政上の悪影響を避けるために、時を稼ぐのが主眼であつたことは、当時の主税局長が総動員審議会で、できるだけ十年の間に適當な財源を求めるよううにしたいと声明したことによつても明瞭である。」と証言している。又復元については、同じく総動員審議会の席上、山田通信次官が、「多数の発電或いは配電単位が割り切れて存在する実情は、電力事業の技術の発達に照らし、国家的に見て極めて非能率、不経済でありまして、平時ににおいても、電気主管当局として、この因襲的状態を是正し、経営状態を電力技術の発達に照應せしむべく不斷の努力を拂つて來たのであります。」と述べていること、事業の統合は戦中の期間に限るとの考えはなかつたとの証言でした。次に会計法学者太田哲三氏の証言によれば、「出資物件の評価

は、公正妥当な評価基準によつて所有権の移転が行われ、地方公共団体に対してのみ低位であつたということはない。この事情の下で公納金制度が定められたのは純然たる政治的考慮に基いたものであつて、定められた期限に当然消滅すべき性質のものである。又その内容は公納金と法人税減額とは不可分の関係にある。改正案によれば、その金額を会社に負担せしめるものであつて、当初の精神に反し、全く別個の性格のものと変化している。又期限を復元に関する立法措置がなされるまでの期間延長せしめんとすることは、制度制定の当時の事情から見て考えられないことである。」と証言しています。次いで東京大学法学部長官宮沢俊義氏は、「主として本法を憲法学上から観察して違憲の疑いあるや否やについて証言を求められましたところ、「公納金は国家補償の性格のものであり、法人税の免税措置とは不可分のものである。然るに今回の改正案は、免税措置をやめ、電力会社にその負担を負わせるようになつてゐるが、地方公共団体の財政の不足は、原則として、公債、事業収入その他非権力的な收入によるほかは、もつばら租税が國家の交付金といったよろなものによつて賄われるべきである。それを一電力会社に負担させることができあるためには、その地方公共団体と電力会社との間に何らかの反対給付の関係といつたような

特殊な理由がなくてはならないと思われる。そういう理由がないのに、法律を以て電力会社に対して、特定の地方公共団体の財政保証の義務を課することは、憲法上何ら根拠なくして財産権を侵害することになるのではないか。即ち憲法第二十九條財産権保障の規定に違反するのではないかと思われる。この意味で、この度の改正は、憲法違反の発言がありました。なお、復元の問題については、法律的に考察すれば、地方公共団体としては、これを要求する根拠はないと思われるとのことでした。その他関係官庁として、地方財政委員会よりは原案支持の強い要望がなされ、公益事業委員会としては原案反対の要望がそれ／＼の見解を以て述べられました。

第一項の公納金のみを延長することは憲法第二十九條に違反するのではないとかと証言されているのです。又原案の延長期間である事業の復元についても、新たな立法による場合は別として、既往においてこれを肯定すべき根拠は見出されなかつたのであります。  
かくて討論に入りましたところ、結城委員より修正動議が提出されました。修正案の内容を大略説明いたしますと、  
第一点は、原案で配電統制令第三十四條第一項の電気事業者の公納金納付義務のみを延長し、同條第二項の法人税輕減措置は期間満了による打切りに任せているのを改め、第一項、第二項の双方について延長を認めることになります。その理由とするところは、本法案審議の経過より見まして、原案につきましては、宮沢延人の証言にもありましたこと、憲法第二十九條違反の疑いもあると認められるのであり、公納金制度を引き続き存続させようとするならば、少くとも從前通り法人税の輕減措置を伴つたものとすることが妥当であると考えたからであります。  
修正の第二点は、延長の期間を、原案の事業復元に関する立法措置がなされたまでの期間とあるを、十五年、即ち五年間延長することであります。期間の延長に関しては、これを否とする意見も傾聽すべきものがあるのであり、

ますが、配電統合後の十年間は戦時及び戦後の混乱時代が打ち続き、その間ににおいて事業又は設備を統合された地方公共団体の財政的再建のできなかつたのが、延長期間内に最終的に整理せしめるための余裕を與えるという問題であります。従つて現状をそのまま継続せしめるという考え方であり、又今回の期間延長がその期間を満了した後も更にこれが延長を予想するという考え方毛頭ないのであります。

なお、原案の復元の立法措置といふことに對しては、公納金の納付期間をかような不確定な表現にて規定する、とは妥当でなく、復元の必要ありとすれば、これは別途の立法措置に待つべきものと考えるのであります。

修正の第三点は施行期日に關するものでありますて、配電統制令第三十四条による期間満了後、この修正を施された改正法が施行されるまでの期間についても改正法の適用がある旨を念のため明らかにしたものであります。

討論を省略いたしまして、直ちに修正案の採決に入りましたところ、全会一致を以て可決、次いで修正部分を除く原案を採決いたしましたところ、全会一致を以て可決、よつて本法案は全会一致を以て修正議決すべきものと決議いたしました次第であります。

本案全部を問題に供します。委員長の報告は修正議決報告でござります。委員長報告の通り修正議決することに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○議長（佐藤尚武君） 総員起立と認めます。よつて本案は全会一致を以て委員会修正通り議決せられました。

○議長（佐藤尚武君） 日程第一、簡易生命保険法の一部を改正する法律案（内閣提出、衆議院送付）を議題といたします。

先づ委員長の報告を求める。郵政委員長岩崎正三郎君。

審査報告書

簡易保険法の一部を改正する法律案

右全会一致をもつて別冊の通り修正議決した。よつて多数意見者の署名を附し、要領書を添えて、報告する。

昭和二十七年五月十一日

郵政委員長 岩崎正三郎

參議院議長佐藤尚武殿

多數意見者署名

中川 幸平	城 義臣
柏木 康治	駒井 藤平
石坂 盛一	和田 博雄

附則第一項中「昭和二十七年五月一日」を「昭和二十七年六月一日」に、「昭和二十七年六月一日」を「昭和二十七年七月一日」に改める。



の説き得べき事業なのであります。従つて我々は、この事業をして、眞に合理的に、眞に社会保障制度たるの実体を具備することについては、激烈な希望を表明せざるを得ないのであります。その意味からは八万円では余りにも少な過ぎる。現前の制限額を今日の物価高において引直すには、只今の委員長報告にもありました通り、少くとも十五万円を下るものであつてはならないものであることは、何人も否定し得ないところであります。又この程度の、十五万円程度の引上げにいたしましても、なお且つ十分とは言い得ない。例えば養老保険における老後の生活安定、被保険者の死亡後における遺族の生活の保証等に果して貢献し得る金額であると言えましょか。それが八万円というのでは余りにも少な過ぎる。この改正は、折角の改正でありますから、その意義を喪失していると言つても過言ではないのであります。これに対し政府並びにこれに賛同する人々の意見は、民間保険への圧迫を恐れ、それとの競合を回避するために八万円を主張されるのであります。引上げがこれを立証しております。引上げによつて民間保険が経営困難に陥つた事実もないことは、実績がこれを証明し、いろいろな統計の数字も又これを裏書きしているのであります。それ

にもかかわらず、簡易保険の金額を八万円以上にすると民間保険が脅威を受けるといふのはなぜであるらうか。民間保険がその経営に脅威を受けるとすれば、それは民間保険自体に危険が内在するからであります。私はこの際はその事実についてこれを詳述することを特に省略しますけれども、この自己の欠陥を棚に上げて、政府事業なるが故に同一條件であつてはならないとして、民間業者諸君が屬然簡保の最高制限額引上げに反対したり、政府又これを庇護したりする態度は、實に不可解と言わざるを得ないのであります。而も現に民間保険におきましては無審査を以て三十万円までの契約を取つてゐる現状であります。同じ審査なしの保険契約において、民間は三十万円までが可能であり、簡易生命保険は八万円以上であつてはならないという理由が、一体どこにあるか。余りにも金持本位、資本家本位、金権者流の政治など言わざるを得ないのであります。

衆議院において本法案審議に二ヵ月以上も費したのは、十万円以上に修正すべきか、政府原案の通り八万円とするべきかについて問題があつたのであります。この復元の問題のために保険金額の改正が影響せられ、当然あるべきかについて問題があつたのは、本日の議事日程はこれにて終了いたしました。次会の議事日程は決定次第公報を以て御通知いたします。本日はこれにて散会いたします。

午前十一時二十八分散会

〔賛成者起立〕

○議長(佐藤尚武君) 過半数と認めます。よつて本案は委員会修正通り議決本案全部を問題に供します。委員長報告の通り修正議決することに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○議長(佐藤尚武君) 過半数と認めます。よつて本案は委員会修正通り議決本日はこれにて散会いたします。

一、日程第一 公益事業令の一部を改正する法律案  
一、日程第二 簡易生命保険法の一  
部を改正する法律案

出席者は左の通り。

議長 佐藤 尚武君

副議長 三木 治朗君

早川 慎一君 波多野林一君

野田 後作君 鶴川 宗敬君

常岡 一郎君 伊達源一郎君

小宮山常吉君 竹下 豊次君

新谷寅三郎君 高木 正夫君

河井 彌八君 島村 軍次君

片柳 真吉君 小林 政夫君

尾崎 行輝君 木下 卓雄君

岡本 愛祐君 加藤 正人君

梅原 真蔵君 加賀 操君

赤澤 與仁君 奥 むめお君

結城 安次君 岡部 常君

森 八三一君 飯島連次郎君

青山 正一君 赤木 正雄君

中川 幸平君 山川 良一君

郡 祐一君 岡田 信次君

加藤 武德君 九鬼紋十郎君

山本 米治君 植竹 春彦君

小杉 繁安君 古池 信三君

石川 葉一君 山縣 勝見君

西山 亀七君 木村 守江君

大谷 聰潤君 山田 佐一君

草葉 隆圓君 仁田 竹一君

黒田 英雄君 大島 定吉君

中川 以良君 小林 英三君

寺尾 豊君 川村 松助君

溝口 三郎君

三浦	辰雄君	堺越	儀郎君
小野	義夫君	小串	清一君
重宗	雄三君	大野木秀次郎君	宮本 邦彦君
宮田	重文君	石村	幸作君
秋山俊	一郎君	菊田	七平君
堀	末治君	國	伊能君
長島	銀藏君	竹中	七郎君
有馬	英二君	駒井	藤平君
溝淵	春次君	北村	一男君
滝井治	三郎君	白波綾米吉君	
前之園喜	一郎君	木内	四郎君
林屋龜次郎君		黒川	武雄君
中山	壽彦君	大隈	信幸君
岩沢	忠恭君	三橋八次郎君	
泉山	三六君	山花	秀雄君
境野	清雄君	小酒井義男君	
稻垣平	太郎君	三好	始君
門田	定藏君	荒木正三郎君	
三輪	貞治君	紅鑑	みつ君
栗山	良夫君	高田なほ子君	
深川	タマエ君	山崎	恒君
羽生	三七君	岩男	仁蔵君
石川	清一君	岡村文四郎君	
森崎	隆君	木下	源吾君
深川榮左エ門君		須藤	五郎君
一松	定吉君	兼岩	傳一君
小笠原	三男君	水橘	藤作君
金子	洋文君	上條	愛一君
岩間	正男君	千田	正君
千葉	信君		
岩崎正三郎君			

國務大臣	加藤シヅエ君 永井純一郎君 小林亦治君 山下義信君 小泉秀吉君 曾祢益君 松浦清一君	矢嶋三義君 カニエ邦彦君 相馬助治君 櫛橋虎二君 原虎二君 下條恭兵君
内閣總理大臣	吉田茂君	
法務總裁	木村篤太郎君	
運輸大臣	村上義一君	
労働大臣	吉武嘉市君	
厚生大臣	山崎猛君	
國務大臣		

内閣官房長官  
刑政長官  
法務府特別審査局次長  
閑清原邦一君  
有利茂君  
之君

昭和二十七年五月十四日 參議院会議録第二十九号

官報(号外)

明治二十五年三月三十日第三種郵便物可

定価一部十円  
(送別料無)

発行所  
東京都新宿区市谷本町一五  
電話九段一三五二五〇〇〇  
印 刷 創 廣 場  
郵便局東京一九〇〇〇官報課

八二二